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我们和上届12强赛作一次比较。

上届比赛，中国队头四场比赛是：客场

对韩国，主场对伊朗，主场对叙利亚，

客场对乌兹别克。

2比3输给韩国，0比0平伊朗，头两

场比赛拿到1分，这个开局比今天的中

国队好，毕竟至少拿了1分。

但接下来主场输给叙利亚， 这就

成为转折点，“RNM，退钱！ ”一炮而

红。方寸大乱的高洪波，在客场和乌兹

别克的比赛中已经毫无章法，中国队0

比2完败———在无法得到足协信任的

情况下， 高洪波罕见地选择了公开矛

盾，主动辞职。

而现在的中国队，在头两场比赛失

利的情况下，所有人都把希望寄托在了

下一场战胜越南队的身上，这和当年在

西安迎战叙利亚何其相似！看过越南队

头两场比赛，很多人认为越南队的实力

已经在中国队之上，对此，我绝不赞同！

固然，越南队的确今非昔比，他们的确

有鲜明的自身特点，但就此认定越南队

实力在中国队之上，未免妄自菲薄。

对于中国队来说， 对越南队这场

比赛3分必须拿下，这是生死线。 但是

要如何拿下这3分，李铁的团队和队员

们还有差不多一个月的时间准备，这

一个月对于李铁来说， 最重要的是解

决队员的心态问题和体能问题。另外，

必须约一两场高质量的热身赛了，毕

竟40强赛和12强赛，因为疫情的原因，

中国队一次正式的热身赛都打不了，

只能选择和国内的球队玩过家家。

带着两连败， 继续在西亚呆一个

月，这对于中国队来说，是难熬的。 但

无论怎样，经过和澳大利亚队、日本队

的比赛以后，中国队不要再犯“低估”

或者“高估”的错误。

●上半场的中国队的确有些

出乎我的意料，太被动了，第60分

钟后换上几个归化前锋， 整体有

了改观。不过，他们去得的似乎晚

了点，中国队有些妄自菲薄了。

谁首发要由主教练依据球员

的状态而定， 我相信李铁自有他

的道理。 阿兰和洛国富确实提高

了中国队的攻击力， 但他们还未

展示出改变比赛的能力。 希望在

下一场比赛中， 归化球员能够发

挥更大的作用。

●几个后卫不重要， 重要的

是比赛中要使用演练得最多的、

球员掌握最熟练的打法， 五个后

卫如果都站在一条线上， 都不怎

么动，没有协防和保护，也容易被

对手打穿。从比赛看，球员的体能

状况还是有点问题。

李铁在国家队当队员时就是

一个不服输的人，我很了解他，他

很自信，中国球迷要支持他，希望

他能为中国队对越南队的比赛做

好准备， 调整好球员的状态和心

态，拿下这3分。

●疫情对世界足球的影响太

大了，这是一个坏消息，中国队还

是应该积极争取主场啊！ 出来一

个多月，离开家人和朋友，球员的

心态调整非常关键， 当然找几个

高水平对手过招， 这也是没有办

法的办法了。

●可以说， 亚洲足球在近些

年来的整体水平都有所下滑，距

离世界高水平足球越来越远。 对

比一下如今的日本、韩国、伊朗、

沙特和中国队， 都不如十几年前

的队伍，那个时候可谓星光熠熠，

现在呢？

足球更多的被金钱绑架了，

没有人专注纯粹地的为了足球发

展而搞青训， 这一点不用我详细

说明， 你们可以看看身边发生的

故事。
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别重蹈高洪波的覆辙

莫让归化绑架国足
小组赛前两场交锋， 足以让国足

感受到比赛节奏和强度等综合实力差

距， 这些差距目前没有因为四名归化

球员的到来而得到弥补。 中日之战下

半场，李铁换上洛国富、阿兰两个归化

前锋， 国足历史上第一次上演数量最

多的归化国脚同时在场：四人。面对综

合实力明显高出一筹的日本队， 归化

国脚们展现拼劲斗志， 虽然制造一些

场面和声势， 但依旧无法威胁日本队

球门。

在笔者看来， 在归化国脚的选择

方面， 李铁和教练组同样需要保持定

力，不能被一些似是而非的舆论干扰。

国足输给澳大利亚队后， 有媒体认为

“归化球员” 既然花了大钱就应该登

场，背后资本逻辑明显有悖于“谁状态

好谁登场”“谁登场一切服从于球队利

益”的竞技规律。 国足迎战日本队，李

铁最终派上洛国富、阿兰，加上原有的

艾克森、蒋光太，中国国家队历史上第

一次同时上阵四名归化球员， 达到历

史巅峰值。

李铁的决策，是战术调整需要，但

也在实际层面迎合媒体的诉求。 在笔

者看来， 国足教练组要对自身判断保

持自信， 李铁当年在球员时期被全场

球迷高呼“换李铁”，结果耳根子软的

戚务生果真换下李铁， 直接导致了国

足被逆转。在专业层面，教练组要对自

己的专业判断有自信，不被外界干扰。

在笔者看来， 媒体甚至球迷都需

要警惕归化球员背后的资本思维绑架

球队。归化球员首先是一名普通国脚，

不应得到登场的优先权， 教练组需根

据竞技规律而不是资本需求调兵遣

将。 相比阿洛伊西奥、阿兰，国足更应

考虑培养相同位置的本土年轻前锋，

善于突破的韦世豪、 头球出色的张玉

宁、初出茅庐的郭田雨等，只要状态实

力达标，更应得到登场机会。 毕竟，接

受12强赛洗礼后， 这些年轻队员才是

国足的未来。

（节选自《上观新闻》）

米卢谈国足———

归化上晚了
作用应更大

天天危机，还能有心思踢球吗？
如果越来越多的球队今天这个

危机，明天那个危机的话，球员还能

有心思好好踢球吗？ 中超都这样了，

中甲中乙怎么办？青训怎么办？联赛

水平上不去， 你再怎么骂国家队也

没用。

国足第一场打澳大利亚熬夜看

了，看完就上火，觉都没睡好，但是

到了第二场打日本还是要看， 没办

法，这是咱们的国家队。

两场比赛看得挺难受的， 就是

那种无力的感觉。 之前有朋友跟我

说， 看现在的12强赛跟看我们踢10

强赛，完全不是一回事，因为那时候

想的是中国队能赢几个， 现在担心

的是输几个。其实不能这么比，一个

是踢球的人不一样了， 而且现代足

球的发展不一样了， 说得再实在一

点， 对手也不一样了。 不过不管怎

么说，哪怕是输球，也要输得明白，

输得要有内容， 知道你的问题和差

距在哪里，对吧？

我也在网上看到了武磊在机场

跟日本队那些队员一起值机的照

片， 所以说输给日本队这场比赛很

正常。 咱们一直在说， 中国球员要

走出去， 先别管是什么国家什么联

赛， 我们都要走出去， 但我想说的

是， 我们现在真正具备出国踢球的

队员有多少？ 自己的中超联赛你都

没踢利索呢，你在外面怎么踢？要么

你就从青少年球员开始出去， 一个

十个一百个，像日本球员那样，都在

欧洲踢球， 国家队的水平自然就高

了。

说回到中超联赛， 咱们现在的

联赛水平已经是在下降了， 而且这

两天听说又有球队要退出了， 如果

是真的话， 我觉得这是个非常大的

麻烦， 因为可能这就意味着接下来

的足球环境会更乱， 如果越来越多

的球队今天这个危机， 明天那个危

机的话， 球员还能有心思好好踢球

吗？ 中超都这样了， 中甲中乙怎么

办？青训怎么办？ 联赛水平上不去，

你再怎么骂国家队也没用。

12强赛刚打了两轮， 应该说现

在这个赛制对国足还是有利的，因

为距离下一场比赛还有一段时间，

可以进行调整。虽然会非常困难，但

是哪怕到了最后一场比赛， 你也要

拼尽全力，因为你代表的是中国队。

李玮锋评球

客观来说，国足前两场12强赛，第
一场比赛球队状态不好，有点蒙，0比
3大比分输球，媒体和球迷很不满意；
第二场比赛有进步，稳住了局面，0比1
小比分输球，大家至少可以接受。

经历了40强赛的前半段低迷到
后半段四连胜，国足来到12强赛这个
舞台很明显存在一个适应过程———用
对阵小组赛最强的两个球队寻找感
觉，慢慢进入状态，应该说前两场比赛
的最终结果，是可以接受的。
李铁也在赛后表示，“通过这两场

比赛，会更清楚在亚洲足球、在这个小
组的定位。球员会通过未来一个月的
调整，相信第三场小组赛的时候，我们
会拿出更好的状态去应对。”
根据赛程安排，10月7日小组赛第

三场国足将在沙迦迎战越南队，虽然
越南也是两战两败，但至少社交媒体
上对于越南的表现还是非常认可。
首战做客沙特，越南上半场还1比

0领先，但下半场被罚下一人还吃到两
个点球，这才1比3输球；回到主场打澳
大利亚，上半场VAR拒绝了越南一个
点球，最终因为一个头球越南0比1输
球。

越南足球这些年的进步不用多
说，否则范志毅也说不出那句经典名
言。12强赛前，不管是否考虑出线这个
终极目标，媒体和球迷至少希望国足
能够击败越南和阿曼。

李铁自然也明白对阵越南的意
义，“我们会把12强赛的每一个对手，
每一场比赛都当作人生的决赛来对
待。我觉得比较好的事情是有一个月
的时间让队员去调整，我们一定会练
得非常辛苦，希望能把队员的身体上
一个台阶。”

或许，在这场国足世界杯出线20
周年纪念日的比赛后，如今国足在亚
洲的定位，可以有一个大致轮廓。

（摘自《澎湃新闻》）

对阵越南决定国足定位


